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143  0189、农工党界别

关于上海市创新药企业发展的提案

※背景情况※

近年来上海市政府高度重视生物医药产业的发展，将

其作为战略性新兴产业进行重点扶持，政府设立了专项资

金，支持企业开展新药研发和临床试验，上海还积极推进

药品审评审批改革，缩短了新药上市的时间，提高了审批

效率。虽然在近年来取得了显著的进步，但仍然面临着一

系列挑战和问题，具体来说以下几个方面的问题尤为突出。

――――――――――――――――――――――

※问题及分析※

1、研发同质化严重

在创新药研发领域，上海的许多企业都在追逐相似的

热点。以 PD-1/PD-L1抑制剂为例，这一领域的研发项目在

上海呈现出密集涌现的趋势。根据中国医药工业信息中心

的权威报告、各企业发布的公告以及各类新闻媒体的报道，

上海有超过 20家制药企业同时投入大量人力、物力和财力

进行 PD-1/PD-L1抑制剂的研发工作，这些企业中包括了上

海医药集团、复星医药、君实生物、恒瑞医药、百济神州、

正大天晴等企业。这种扎堆现象也带来了一些问题，市场
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上同质化的产品太多，由于多家企业在同一领域内进行研

发，导致了重复研究和资源浪费的现象。

2、市场占有率低

尽管上海拥有诸如张江高科这样的创新药研发基地，

且在抗癌药物、生物技术等领域取得了突破，但根据最新

的行业报告和市场研究数据，创新药在国内市场的占有率

依然不足 10%。例如恒瑞医药研发的一款新型抗癌药阿帕替

尼，这款药物针对的是晚期胃癌患者，虽然疗效显著，但

由于价格较高及市场推广力度不足，其在国内市场的销售

占比仅为 5%。这款药物在临床试验中表现出色，能够显著

延长患者的生存期，甚至在某些病例中实现了肿瘤的缩小，

然而高昂的研发成本和生产费用导致了其最终售价不菲，

这使得许多患者望而却步。

3、产业化进程缓慢

上海创新药从实验室到市场的转化过程中，面临着一

系列的挑战。例如以一家专注于研发新型抗肿瘤药物的创

新型企业为例，尽管该药物在经过多轮的临床试验中展现

出了显著的效果，但其从实验室走向市场的产业化进程还

会遇到多重挑战，资金短缺成为了一个主要的瓶颈。因为

持续的研发投入和临床试验费用对企业的财务状况构成了

巨大压力，企业不得不在寻求外部投资，而投资者对于高

风险的生物科技领域往往持谨慎态度，这使得融资之路充



第 3页 / 共 4页

满坎坷，导致了该企业尽管拥有突破性的药物，却难以实

现商业化。

4、产业链配套不完善

上海虽然在创新药产业方面具有一定的基础，但在产

业链的某些关键环节上配套服务仍显不足。举例来说在开

发新的心血管药物时，需要进行一系列的临床试验来验证

药物的安全性和有效性，然而合适的临床试验机构并不容

易找到。这些机构不仅需要具备高水平的临床研究能力，

还要有丰富的临床试验经验，特别是在心血管疾病治疗领

域，由于这样的机构在国内相对稀缺，这无疑拖慢了他们

药物研发的进程。

――――――――――――――――――――――

※建议※

1、上海市的创新药企业需要加强行业内的合作与协调，

以避免研发同质化严重现象

首先企业之间可以建立联合研发项目，通过资源整合

和优势互补，共同开发具有独特价值的新药。其次组织企

业定期举办行业交流会议，分享最新的研究成果和市场动

态，以便更好地把握研发方向和市场需求。

2、上海创新药企业需要采取一系列措施来提升其市场

竞争力，提高国内市场占有率

首先鼓励企业加大研发投入，持续推出具有创新性和
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竞争力的产品。其次鼓励企业加强品牌建设和市场营销，

通过各种渠道提高其产品的知名度和影响力。此外支持企

业积极拓展国内市场，建立更广泛的销售和分销网络，以

提高其在市场上的占有率。

3、上海市加强临床试验中心的建设，提升创新药研发

的效率和质量

上海市加强临床试验中心的建设，提升整体的药物研

发水平，临床试验中心不仅包括硬件设施的完善，还包括

专业人才的引进和培养，吸引更多的企业选择在上海设立

研发中心或分支机构。


